

Punto 12. Estrategia Mundial para la Salud de la Mujer, el Niño y el Adolescente (2016-2030)

Sr. Presidente:

Consideramos positivamente la visión amplia, ambiciosa y centrada en la equidad que propone la Estrategia Mundial para la Salud de la Mujer, el Niño y el Adolescente para el periodo 2016-2030.

Se deben aumentar los esfuerzos para la protección de las mujeres, los niños y los adolescentes de manera que puedan disfrutar del grado máximo de salud que se pueda lograr, incluso en las circunstancias más difíciles.

En el caso de Cuba, se priorizan varios indicadores que están relacionados directamente con esta estrategia, ejemplo de ellos es el indicador de muerte materna. En 2022 la reducción fue significativa, con disminución de 136 defunciones con respecto al año anterior y una razón de 40,9 por 100 mil nacidos vivos. Cuba tiene pendiente alcanzar una tasa de mortalidad materna de 30 por 100 mil nacidos vivos (NV) o menos, observándose una tendencia clara a la disminución sobre todo de las muertes maternas de causa directa.

La tasa de mortalidad infantil es un indicador de gran importancia para el sistema nacional de salud. Al concluir el año 2021, a pesar de la pandemia de COVID-19, Cuba tuvo una tasa de mortalidad infantil de 7,6 por cada mil nacidos vivos y en el año 2022 decrece a 7,5 con 16 fallecidos menos. En este sentido, se han continuado aplicando más de 10 controles prenatales a las gestantes, se realizan un 99% de partos institucionales, y se mantiene la condición de eliminación de la transmisión materno infantil del VIH y la sífilis congénita.

Para el caso de los niños hasta 5 años la supervivencia es del 99.1%. En Cuba, es prioritaria la universalización de los servicios de desarrollo en la primera infancia de calidad con un enfoque de equidad: el Estado se esfuerza por hacer llegar los servicios de atención a la primera infancia a todos los niños y niñas aun en las zonas de más difícil acceso.

A diferencia de otros países de la región, el retardo del crecimiento no constituye un problema de salud en las niñas y niños cubanos, al igual que la desnutrición aguda. Sin embargo, la malnutrición por exceso ha aumentado de forma progresiva y al igual que en otros grupos poblacionales en los niños menores de 5 años se observan cifras de aproximadamente 10,3 % de los niños con sobrepeso.

Es voluntad de las autoridades, la prevención del embarazo adolescente y la disminución de la tasa de fecundidad en este grupo de mujeres. La Atención Primaria de Salud (APS) constituye uno de los niveles de atención del Ministerio de Salud Pública, donde se conciben, entre otros, servicios de promoción, prevención y educación, constituyendo un aporte en Cuba la implantación y el desarrollo del Programa del Médico y Enfermera de la Familia con la participación de la comunidad en la solución de problemas de salud.

Las actividades que en este nivel se realizan con los adolescentes permiten una intervención promocional educativa dentro de las que se encuentran: educar sobre la necesidad de asumir la sexualidad de manera responsable, promover la planificación familiar y la maternidad y paternidad consciente, con el propósito de favorecer a la salud sexual y desarrollar un sentimiento hacia la prevención.

En cuanto a la atención a los adolescentes se trabaja en la implementación de los Estándares de Calidad en la Atención Adolescente con énfasis en la salud sexual y reproductiva.

Cuba se compromete a continuar trabajando en las medidas para contrarrestar las amenazas para la salud y el bienestar de la mujer, el niño y el adolescente, las cuales se están integrando en la actualización del Programa de Atención Materno Infantil.

Muchas Gracias